

“発達する”人事

発達障害の傾向のある人の雇用にかかる留意点と実務

第③回 発達障害のメカニズム

弁護士 小島 健一

多様だが共通する何かがあるようだ

「発達障害」というものを理解したり説明したりすることは、とても難しいと感じています。そもそも、「発達障害」という診断名があるわけではなく、自閉スペクトラム症 (autism spectrum disorder : ASD)、注意欠如・多動症 (attention deficit hyperactivity disorder : ADHD)、限局性学習症 (SLD)、発達性協調運動障害 (developmental coordination disorder : DCD) など、多くの診断名の障害の総称が「発達障害」です。これらの各障害は併存して診断されることも少なくなく、また、同じ診断名であっても人それぞれに抱えている困難は、実にさまざまです。

大学で発達障害学生の支援に携わっている友人の次の言葉は、とても印象に残っています。「私は、診断名を聞かずに学生の相談に乗っている、と周りからよくいわれます。実は、診断名にはそれほど興味がありません。支援の手だけでは、本人を徹底的に理解することです」。この言葉には、さらに感銘を受けた続きがあります。「その学生が何に困っているのか、どこにつまずいているのかを具体的に確認します。それだけではなく、うまくいっていること、本人が大切にしていることも、同じ分量、確認します。うまくいっていることには支援のヒントがあります」。本当にそのとおりだと思います。「同じ分量」というひとに、強い信念と厳しく自戒する姿勢をみた思いがします。

現代を生きるうえで、「発達障害」についての知識を持つことは、だれにとっても必要なことだろうと思います。ただ、私たちは、自分や他人に「発達障害」の特性とされている特徴があることに気づくと、つい



そこばかりに注意が向かい、その人の持っている他の個性や能力がみえなくなりがちです。さらには、独特に見えたり、理解されにくかったりするのかもしれません、その人にも感情があり、好き嫌いがあり、その人なりの価値観があることも忘がちです。「発達障害」の特性とされる特徴は、その人の一側面にすぎません。

それにもかかわらず、「発達障害」の特性とされている特徴が目立ってしまい、生きづらくなっているものは何なのでしょうか。その正体を知りたいと思っています。

感覚情報の入力・処理・出力プロセスの違いが本質か

自閉スペクトラム症 (ASD) には、「3つ組の障害」と呼ばれる、①社会性（人とともに感じる能力）の欠如、②コミュニケーションの独特さ、③想像（イメージ）することが苦手という特性があるとされています。確かに、これらの特性があると、現代社会において、他人と仕事や生活をともにする際の支障にはなりやすいでしょう。

しかし、筆者としては、これらの特性が、ASDの人たちの抱えている困難の本質を捉えているようには、どうしても感じられませんでした。自分がそういった特性を多少とも共有しているからかもしれません、ピンとこない、というのが正直なところなのです。こういった特性をあまり持たない周囲の人たちにおいても、そういうものだと理解し、慣れていくことで、共存する道を探ることもできるでしょう。

ところが、ASDの人は、たびたび、視覚、聴覚、味覚、嗅覚、触覚、痛覚、温冷感覚、体内感覚といつ

た感覚が過敏である（ときには、鈍麻である）ことが知られています。また、道具の使用や力の配分がうまくできない不器用さ（運動障害）がみられることがあります。これらは、生きることそのものに直結する困難になりやすいですから、本人にとっても、より切実なことでしょう。

幸い筆者にはそのような困難さの自覚がないので、当事者からその経験している世界について教えていただき、想像してみるとかありません。たとえば、あるASDの人からは、仕事をしていると、長時間にわたってコーヒー休憩も取らず、業務に集中し続けてしまい、ものすごく疲れるため（「5倍疲れる」との表現）、毎日、家に帰り着いたらすぐにベッドに倒れ込み、眠り続けてしまう、とうかがったことがあります。

数年前に参加した「自閉スペクトラム症知覚体験シミュレータ」¹の体験会では、強い衝撃を受けました。これは、ASDの視覚世界を体験することのできるヘッドマウントディスプレイ型装置です。ASDの人が経験していることが少なくない、コントラスト強調や不鮮明化、無彩色化、砂嵐状のノイズといった視覚症状が、環境からのどのような視聴覚刺激によって引き起こされているのか、その発生過程を計算論的に解析してモデル化し、だれにでも体験できるようにしたものだそうです。

実際、このヘッドマウントディスプレイを装着して見回した外界は、激しい動きがあったり、うるさい音がしたりすると、明暗がどぎつくなる、モノクロ調になる、輪郭がぼやける、羽虫のような光がたくさん飛び回るといった、まるで特殊効果をほどこしたドキュメンタリー映画をみているようで、とても落ち着かないものでした。

また、ASDの診断を受け、「当事者研究」に携わっ

ている綾屋紗月さんは、自身のなかで起きていることを次のように表現しています。「大量に刺激が感受されすぎて、たくさんの感覚で頭が埋め尽くされている状態を、私は『感覚飽和』と呼んでいる」「この感覚飽和に陥って情報処理が追いつかないときに、いわゆる『フリーズ』や『パニック』が引き起こされている」自閉とは、「身体内外からの情報を絞り込み、意味や行動にまとめあげるのがゆっくりな状態。また、一度できた意味や行動のまとめあげパターンも容易にほどけやすい」²

筆者は、感覚過敏は自閉症の結果ではなく、むしろ、感覚過敏が自閉症を形成すると述べている熊谷高幸さん（福井大学教育地域科学部名誉教授）の説明³がわかりやすく感じ、よく説明に使っています。不正確かもしれません、自分なりに要約すれば、こういうメカニズムです。一度に脳にインプットされる情報が適当に取捨選択されず、一瞬で脳のワーキングメモリーがいっぱいになってしまい、その処理が終わるまで、時間の経過によって変化した新たな情報がインプットされないため、相手の表情の変化や出来事の脈絡を読み取ることできず、過去の場面の記憶は鮮明に残り、将来の予測を持ちにくくなる、というものです。

このように、筆者には、「発達障害」の本質は、感覚の入力・処理・出力というプロセスに違いがあること（多様性）だと理解したほうがしっくりくるのです。精神障害の1つとして扱われたり、精神障害と並列されたりする「発達障害」ですが、むしろ、これはもう、「身体障害」と認識されるべきではないかとも感じています。

【毎月15日号掲載】



小島 健一 (こじま・けんいち)

鳥飼総合法律事務所（東京）パートナー弁護士
人事労務を専門とし、問題社員の処遇から組織・風土の改革、産業保健、障害者雇用まで、先手必勝の企業経営に貢献する紛争予防・迅速解決のコンサルティングを提供。メンタルヘルス不調やハラスメントが関わる深刻な案件も、早い段階から依頼者に寄り添い、解決まで支援。「メンタルヘルス／産業保健法務主任者」資格講座運営・認定委員など人事労務と産業保健を架橋する諸活動の他、「働き方改革」「健康経営」「精神／発達障害の就労支援」「治療と仕事の両立支援」等での著作・講演も多数。